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列席秘書  ：  李蔡若蓮女士  助理秘書長 1  
 
 
列席職員  ：  薛鳳鳴女士  總議會秘書 (1)4 

張渭忠先生  高級議會秘書 (1)5 
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項目 1 ⎯⎯  FCR(2009-10)40 
 
總目 184 ⎯⎯  轉撥各基金的款項  

  分目 990給予賑災基金的款項  
 
  主席表示，這次特別會議應政府當局的要求召開，以審議

一項緊急撥款建議，向賑災基金注資 5,000萬元，用以為因颱風吹

襲台灣而受影響的災民提供緊急救援。  
 
2.  政制及內地事務局局長感謝委員在立法會休會期間出席

是次特別會議。他表示，颱風莫拉克於上周猛烈吹襲台灣，其帶

來的罕見暴雨使台灣南部遭遇 50年來最嚴重的水災和泥石流。截

至 2009年8月17日上午 7時，水災造成 126人死亡、另有 61人失蹤、

45人受傷。據尚待證實的消息，小林村有超過 400名居民相信已被

泥石流掩埋。高雄縣和屏東縣數千名風災災民目前正在等待緊急

救援。颱風莫拉克除對農林漁牧產物造成嚴重損失外，更造成超

過 240條道路損毀， 50個河堤崩塌，財政損失估計超逾 120億元新

台幣。他希望屬不同政黨或政團的議員支持政府當局提出的建

議，透過中華旅行社向台灣當局捐出 5,000萬港元，為台灣的風災

災民提供即時救援。  
 



 

 4

3.  王國興議員表示，對於颱風莫拉克重創台灣南部地區，他

感到震驚及難過，並表明他支持撥款建議。鑒於捐款的緊急性質，

他關注賑災捐款何時可送交中華旅行社，以及政府當局會否支持

非政府救援機構 (例如香港紅十字會 )參與台灣的緊急救援工作。  
 
4.  政制及內地事務局局長表示，在得到財務委員會 (下稱 "財
委會 ")批准注資並在其後徵詢賑災基金諮詢委員會就捐款提出的

意見後，政府當局會立即安排透過中華旅行社向台灣捐出 5,000萬
元。他預計捐款可於一、兩天內送達中華旅行社。至於支援賑災

機構的問題，他表示，財政司司長作為賑災基金的管理人，獲財

委會授權批准每筆限額為 800萬元的撥款，超越這限額的每筆撥

款，都須提請財委會批准。對於王國興議員進一步籲請當局即時

發放捐款，政制及內地事務局局長回應時答允，會盡快將捐款送

交中華旅行社。行政署長補充，目前尚未收到賑災機構提出這方

面的申請，但政府當局正與這些機構保持密切聯繫。一般來說，

賑災基金諮詢委員會可在一、兩天內審批這類申請。  
 
5.  葉國謙議員表示，民主建港協進聯盟的議員支持向賑災基

金注資 5,000萬元的建議，用以為台灣的風災災民提供緊急救援。

葉議員認為，相對於台灣遭受的風災損失，捐款金額只屬小數，

並詢問有關捐款會否用於指定項目，抑或用以為台灣的風災災民

提供一般性的救援。政制及內地事務局局長回應時表示，如何有

效運用該筆 5,000萬元捐款，將由台灣當局自行決定。  
 
6.  湯家驊議員詢問當局如何計算出為數 5,000萬元的捐款

額，以及這數額是否由台灣當局提出。他並詢問當局有否擬訂救

援工作的具體計劃，以及會否設立類似四川救災工作所採用的監

察機制。政制及內地事務局局長表示，為數5,000萬元的捐款額由

政府當局提出，用於為災民提供緊急救援，無須如四川的情況般

設立重建工作信託基金。政制及內地事務局局長提述政府當局文

件第 4段時表示，待台灣的救災和重建工作大致完成後，政府當局

會向台灣當局索取相關資料，以瞭解該筆 5,000萬元捐款的用途。  
 
7.  李華明議員表示，民主黨的議員支持撥款建議。由於颱風

或會於未來數日造成更嚴重的破壞，他詢問當賑災基金的 3,271萬
元結餘全部用罄時，當局屆時是否須向財委會申請額外撥款承

擔。他並詢問當局會否安排政府部門內部的專家／專業人士參與

台灣的救援工作。  
 
8.  政制及內地事務局局長解釋，按照慣常做法，政府當局會

在每個財政年度開始時將賑災基金補足至 5,000萬元。由於建議注

入的5,000萬元將用以為台灣風災災民提供救援，餘下的3,271萬元

將用以支援向賑災基金提出申請的賑災機構。政府當局會繼續留意



 

 5

台灣災情發展，如有需要，會向財委會申請追加撥款。至於派出政

府部門內部的專家／專業人士協助台灣的救援和重建工作，他表

示，雖然政府當局已向中華旅行社表明願意考慮任何形式的援助要

求，但台灣當局並未透過中華旅行社提出任何這方面的要求。  
 
9.  劉健儀議員表示，自由黨的議員支持撥款建議。她詢問當

局基於甚麼準則將向台灣捐出的救援款額定於 5,000萬元，以及政

府當局向台灣受災地區提供挖土機和醫療物資／設備是否更為有

用。  
 
10.  政制及內地事務局局長回應時表示，政府當局決定向台灣

風災災民捐出 5,000萬元前，曾經詳細考慮所有相關因素。當局認

為這是適當的金額，而這是賑災基金歷來第三筆最高金額的同類

型捐款，僅次於 2008年 2月為雪災災民提供的 2億 1,400萬元捐款，

以及 2008年 5月為四川地震災民提供的 3億元捐款。至於捐贈醫療

物資／設備的問題，政府當局已經表明，願意考慮賑災機構提出

的這類要求。  
 
11.  林健鋒議員表示支持撥款建議，並進一步要求當局，如有

需要，應增加撥款。據他記憶所及，於 2008年 5月四川地震發生後

不久，政府飛行服務隊曾經派出直升機參與拯救工作。他詢問政

府當局可否考慮為台灣風災災民提供類似的支援，以及提供醫療

用品。政制及內地事務局局長回應時表示，台灣當局並未提出有

關要求。  
 
12.  李卓人議員表示，香港職工會聯盟支持目前的撥款建議；

如 5,000萬元捐款尚未足夠，亦會支持作進一步捐款的申請。他認

為賑災基金諮詢委員會應考慮擴大其角色，除提供緊急救援外，

亦應提供發展援助。他又認為政府當局有需要向內地當局跟進委

員就下列事宜提出的關注："豆腐渣 "建築工程、新聞自由，以及政

治異見人士譚作人先生近日在內地被捕。  
 
13.  行政署長表示，成立賑災基金的目的，是讓政府當局得以

迅速賑濟遭遇天然災害的災民，照顧他們的即時救援需要。政府

當局認為目前無須設立另一個重建工程基金，或修訂賑災基金的

角色和職能。政制及內地事務局局長表示，政府當局已向內地當

局轉達委員對建築物質量的關注。為確保地震災區的災後重建工

程的結構安全，政府當局已採取適當措施，確保所有香港資助重

建項目的施工，均嚴格遵循由中央政府及省政府所制訂的較高技

術及安全標準。至於近日在成都市發生涉及Now寬頻電視記者的

事件，政府當局也向四川當局轉達了新聞界的關注。  
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14.  劉秀成議員表示，專業會議的議員支持撥款建議，並希望

捐款能夠即時為台灣提供緊急救援。他要求政府當局與台灣當局

進一步聯絡，確定災區所需物資／設備的種類，務求能更有效地

組織救援工作。有關賑災機構向賑災基金申請撥款，以便到台灣

開展救災工作，他亦詢問這些申請的評審準則和申請程序。  
 
15.  政制及內地事務局局長表示，賑災基金諮詢委員會願意考

慮賑災機構提出申請，為台灣災民提供所需物資 (例如醫療設備和

活動板房 )。行政署長表示，賑災基金諮詢委員會會審視每宗申請

的目的和申請金額。在程序方面，已填妥所需資料的申請會即時

送交賑災基金諮詢委員會委員審批。在一般情況下，賑災基金諮

詢委員會可在短至 24小時內批准申請。行政署長回覆主席時表

示，賑災基金諮詢委員會由政務司司長擔任主席，委員包括張炳

良教授、葉維義先生、梁劉柔芬議員、黃成智議員、羅仲榮先生、

顧爾言先生、張郁德芬女士、財經事務及庫務局局長及勞工及福

利局局長。 

 
16.  梁美芬議員表示，香港人支持為台灣風災災民提供緊急援

助，但她質疑 5,000萬元捐款是否足以應付賑災所需。她詢問，若

台灣災民要求進一步的援助，政府當局會如何作出回應。她亦認

為立法會有需要知道有關款項如何運用。當局應要求台灣當局提

供詳細分項數字，說明該筆 5,000萬元捐款的用途，以此作為防止

濫用捐款的監控措施。  
 
17.  政制及內地事務局局長表示，除為數 5,000萬元的捐款

外，賑災基金尚有 3,271萬元結餘，可讓賑災機構開展賑災及重建

計劃。賑災機構就前赴台灣救援提出的申請，會按既定程序予以

審批。在中華旅行社的協助下，政府當局會知悉有關捐款如何用

以協助台灣的救援工作。為台灣災民提供救援的主要目的，是表

達香港對災民苦況的真切關懷，而捐款是為了向災民提供實際援

助。以當前情況來說，政府當局會率先向台灣當局提供 5,000萬元

捐款，繼而由不同的非政府機構提供各種不同的救援計劃。  
 
18.  梁耀忠議員支持為台灣風災災民提供緊急援助，但相對於

就內地雪災捐出的 2億 5,000萬元捐款，他對當局只向台灣捐出

5,000萬元表示失望。他詢問當局如何釐定在不同情況下的捐款金

額，以及有否評估該等捐款的用途。他認為應以一視同仁的方式

為內地和台灣提供賑災救援。  
 
19.  政制及內地事務局局長表示， 2008年的雪災吹襲內地 3個
省份，7 700萬人受影響，並造成 210億元人民幣經濟損失。至於台

灣方面，台灣人口約有 2 000萬人，而颱風莫拉克造成的損毀主要

限於高雄和屏東兩個地區，預計總經濟損失約為 120億元新台幣。
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與內地的雪災相比，台灣風災造成的損毀程度相對較小。他會向

台灣當局轉達委員對捐款用途的關注，並相信台灣當局會審慎運

用來自香港的賑災捐款。他向委員保證，政府當局會索取有關捐

款用途的資料，並向財委會匯報。梁耀忠議員促請政府當局主動

監察賑災捐款的用途，確保公帑用得其所。  
 
20.  余若薇議員確認公民黨支持撥款建議。鑒於救援工作的迫

切性，她詢問政府當局曾否考慮先以賑災基金的現有結餘為台灣

風災災民提供即時救援，再向財委會申請批准追加撥款。她也認

同市民大眾的意見，認為 5,000萬元捐款並不足夠。她促請政府當

局與中華旅行社進一步聯絡，以瞭解台灣當地的需要，並協助本

港的專業人士和國際賑災機構 (例如無國界醫生 )參與台灣的救援

和重建工作。她認為由一個牽頭政策局統籌救援工作會更有成效。 
 
21.  政制及內地事務局局長回應時表示，政府當局曾考慮先動

用賑災基金的結餘，但由於可供使用的款項不足以應付賑災所

需，遂決定提請財委會批准向基金注資 5,000萬元，以及將 3,271萬
元現有結餘預留予賑災機構申請撥款，用以開展其賑災計劃。至

於個人及團體到台灣參與救援及重建工作的問題，政制及內地事

務局局長表示，他會向中華旅行社提出此事。  
 
22.  梁 國 雄 議 員 質 疑 政 府 當 局 根 本 從 未 與 台 灣 當 局 磋 商

5,000萬元的捐款數額；據報，深圳政府曾就向災民提供活動板房

一事與台灣當局聯繫。他認為當局捐款給台灣只是一種姿態，並

無認真考慮到台灣災民的需要。他認為台灣需要的是實際的救災

物資和香港人的關懷。 

 
23.  政制及內地事務局局長表示，他上星期曾經親自與中華旅

行社的總經理聯絡，向他表明香港特區政府樂意考慮任何協助台

灣風災災民的要求。據他瞭解所得，政府的想法已轉達台灣當局

的大陸委員會。捐款 5,000萬元的建議由香港特區政府提出，台灣

當局經考慮後接納這項建議。他重申政府當局亦會考慮賑災機構

的申請，包括計劃提供救援和醫療物資 (例如活動板房 )的賑災機

構。至於深圳政府捐出活動板房一事，據他理解所得，這是台灣

的海峽交流基金會與內地的海峽兩岸關係協會經討論後達成的協

議。  
 
24.  對於部分其他委員關注到，將捐款金額定於 5,000萬元的

理據不足，馮檢基議員亦有同感。他認為該筆款項不足以應付賑

災所需，並促請政府當局考慮將捐款金額增加至 1億元。他提述政

府當局文件第 8段，並詢問賑災機構的申請是否須得到財委會批

准。他又詢問政府當局會否派出官員到台灣核實捐款用途，並向

財委會提交報告。  
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25.  政制及內地事務局局長表示，政府當局認為捐款 5,000萬
元讓台灣當局開展救援及重建工作，是適當的做法。現行建議文

件亦提請財委會批准財政司司長根據賑災基金諮詢委員會的意

見，發放每宗超逾 800萬元的撥款，用以為受颱風影響的台灣災民

提供緊急救援。賑災機構仍可向賑災基金申請撥款，以便在台灣

開展其賑災計劃。如須追加撥款以便對賑災基金作出補足，政府

當局會再向財委會申請批准。他察悉委員關注適當運用捐款的問

題，並會促請台灣當局提交報告。政府當局收到報告後會向財委

會匯報。  
 

26.  有關香港就 2008年雪災及 2008年四川地震捐出的款項，

主席問及內地當局就這些捐款的運用情況所擬備的報告。行政

署長回應時表示，有關 2008年雪災捐款的報告已於去年提交財委

會。至於有關 2008年四川地震捐款的報告，政府當局正在審核及

澄清由賑災機構和內地當局提供的相關資料。一俟備妥相關資

料，便會將報告送交立法會秘書處，再轉交委員參閱。主席促請

政府當局向內地當局及台灣當局轉達，香港希望獲得一份清晰詳

盡並備有財務報表的報告，說明捐款的實際用途。  
 

(會後補註：應主席的要求，政府當局已取得有關賑災機

構同意，公開有關雪災災民捐款用途的評估報告。有關

報告已於 2009年 9月 9日隨立法會 FC154/08-09號文件送

交委員。 ) 
 
27.  潘佩璆議員表示，香港工會聯合會的議員支持政府當局提

出的建議。他認為由政府當局與台灣當局高層直接聯絡，而非經

由中華旅行社作出救援安排，或會更有建設性和更具效率。  
 
28.  政制及內地事務局局長表示，政府當局極為重視為那些受

颱風莫拉克吹襲台灣影響的人士提供適時的救援。就此，考慮到

中華旅行社作為香港聯絡點及在香港統籌救援工作的獨特角色和

職能，政府當局認為，就救援工作與中華旅行社聯繫，是適當的

做法。他表示，如有需要，政府當局可直接與台灣當局的大陸委

員會聯絡及合作。  
 

29.  主席把項目付諸表決。委員會批准這項建議。  
 
30.  會議於下午 3時43分結束。  
 
 
立法會秘書處  
2009年10月 30日  


